

JANVIER 2024

Territoires Engagés Transition Ecologique en économie circulaire Auvergne-Rhône-Alpes: une nouvelle animation territoriale depuis septembre 2023 !

Notre région est riche de plus d'une trentaine de territoires engagés vers l'économie circulaire grâce aux actions collectives et contrats d'objectif: DREC (Déploiement du Référentiel Economie Circulaire terminée en février 2023), COT (Contrat d'Objectif Territorial de l'ADEME). Ces territoires allient des programmes climat-air-énergie et économie circulaire pour une transition écologique globale!

Le Conseil Régional et la direction régionale de l'ADEME en Auvergne-Rhône-Alpes proposent une **animation territoriale** pilotée par le CIRIDD autour de l'économie circulaire avec des actions régulières: des **visites de sites** pour se rencontrer et découvrir des expériences in situ présentées par les porteurs des projets sur l'ensemble de la région, des **web-rencontres** pour s'inspirer et échanger en mode co-développement, une **communauté** [TE économie circulaire sur eclaira.org](https://te.economiecirculaire.sur.eclaira.org) et une lettre d'actualité trimestrielle !

Cette lettre a pour objectif de mettre en valeur les actions économie circulaire de vos territoires alors n'hésitez pas à nous envoyer vos REX et vos projets pour que nous en parlions dans la prochaine édition ! A votre écoute !

contact : christele.fierobe@ciridd.org



LES PROJETS DES COLLECTIVITÉS

Création du Pôle R à Grenoble Alpes Métropole : tiers-lieu totem de 8000 m² dédié à l'économie circulaire

En 2017, Grenoble Alpes métropole a fixé dans son Schéma Directeur des Déchets de réduire de 20% par an la masse de déchets produits sur le territoire, soit 31 000 tonnes, dont 7 500 tonnes collectées en déchèteries et qui devront être réorientées vers le réemploi et la réparation. Pour atteindre cet objectif, elle s'est rendu compte du besoin de massifier les collectes, le réemploi et le don à travers un lieu totem permettant le tri, le stockage et la transformation de ce qui est récupéré afin de développer l'économie circulaire sur son territoire.

Le Pôle R est un nouveau site métropolitain conçu pour accompagner le changement d'échelle de l'économie circulaire. Il héberge :

- Une donnerie dépose-minute, permettant aux usagers de déposer des matériaux et objets de seconde main.
- Une plateforme industrielle de 4 500 m² de sur-tri, démantèlement, massification du réemploi et de la réparation, opérée par Fabricanova et ses sociétaires Envie et Ulisse.
- Des entreprises dédiées à l'anti-gaspi alimentaire et à la consigne : Alpes Consigne, Dabba consigne, La bocale, Sysalp et Zesti.
- Le réseau d'entreprises économie circulaire.

L'activité a démarré au printemps 2022 pour les occupants du laboratoire et en juin 2023 puis en automne 2023 pour les ateliers. L'intention est de permettre aux acteurs de tendre vers l'industrialisation ainsi que de développer les canaux de ventes. La journée d'inauguration a eu lieu le 1er décembre 2023 avec le lancement du réseau d'économie circulaire de la métropole.

Ce site est géré en mode tiers-lieux avec la mutualisation des espaces, des équipements, des ressources humaines et des gisements matière.

Pour en savoir plus: https://emploi.grenoblealpesmetropole.fr/uploads/Actualite/d8/245_771_Le-Pole-R-Strategie-economie-circulaire-en-direction-des-entreprises.pdf

Jeu Change: une plateforme de jeux et jouets de seconde main sélectionnés par des professionnels du réemploi à Grand Lac

Jeu Change et Grand Lac ont organisé une collecte de jeux et jouets dans les écoles d'Aix-les-Bains en octobre et novembre 2023. L'ensemble des jouets collectés a été trié, nettoyé et remis en état dans un atelier solidaire par des personnes éloignées de l'emploi de l'association locale Les Chantiers Valoristes. Ces jouets ont ensuite été revendus par Jeu Change à un prix accessible à tous dans la boutique éphémère Jeu Change. Ainsi, l'opération a permis de collecter 544 kg de jouets.

Jeu Change est la première plateforme, lancée en 2022, qui propose aux particuliers des jeux et jouets de seconde main sélectionnés par des professionnels du réemploi. Grâce aux jouets d'occasion, la structure accompagne et soutient les acteurs du réemploi, entreprises de l'économie sociale et solidaire, reconnues entreprise d'insertion afin de former au digital, les personnes en situation de fragilité qui y travaillent, notamment les Chantiers Valoristes qui animent la recyclerie du territoire.

Jeu change a eu l'opportunité d'ouvrir une boutique éphémère de septembre à décembre 2023 et mettre en avant le réemploi des jeux et jouets. Aussi, Grand Lac a pu appuyer l'action en finançant, en prestation de service à hauteur de 3000 euros, une collecte de jouets dans les écoles d'Aix-les-Bains et une action pédagogique auprès des enfants sur l'achat de jouets de seconde main.

Cette action a pu se réaliser grâce à la dynamique créée par la collectivité avec les acteurs de l'économie circulaire, et SoluCir notamment. De plus, le dispositif Citélab permet de faire le lien entre les porteurs de projets qui se lancent dans des démarches d'économie circulaire et le service dédié de l'agglomération.

Cette action va notamment dans le sens de la mise en place de la responsabilité élargie des producteurs sur les jeux et jouets ainsi que de la stratégie de Grand Lac de sensibiliser particulièrement les jeunes par des actions dans les écoles, collèges et lycées.



Implication des élus communaux sur Valence Roman Agglo

Dans le cadre du déploiement de la stratégie Economie circulaire de l'agglomération de Valence-Romans, les élus des 54 communes ont été mobilisés par le VP à l'économie circulaire pour identifier les projets communaux. Cette étape de sensibilisation a permis de mettre en lumière les initiatives inspirantes déployées sur le territoire et portées par les communes. Des «fiches inspirantes» ont été rédigées collectivement avec les élus. Elles ont pour objectif de valoriser les actions locales mais aussi de permettre leur répliquabilité.

Les thèmes abordés à ce jour sont divers: zéro déchet, budget citoyen, circuit court, éco pâturage, habitat solidaire, jardin école, compostage dans les jardins, donnerie, ressourcerie, zone de broyat, zone de gratuité, Ces fiches, mises à disposition des élus, contribuent à un modèle de société responsable, durable et solidaire. Elles illustrent la dynamique locale que veut porter l'agglomération.

Dès le démarrage de la démarche économie circulaire (en phase diagnostic), M. Cousin, vice-président, a souhaité travailler avec l'ensemble des communes du territoire et impliquer des élus référents. Cette idée de partage des bonnes initiatives est le résultat des réflexions du groupe d'élus référents ECI. L'agglomération est un mix urbain et rural, avec des moyens bien différents pour les communes. Cependant il est possible d'essaimer les bonnes idées grâce au partage des méthodologies.

La répliquabilité est bien en route! Suite à l'échange sur la zone de gratuité de Peyrus, une zone de gratuité s'est ouverte à Montmeyran (projet déjà initié mais qui a bénéficié d'un REX très facilitant). Cette mobilisation demande bien évidemment du temps pour le ou la chargé.e de mission ECI et l' élu de l'agglo.



Sensibilisation des artisans et des acteurs économiques à l'économie circulaire au VALTOM

Une convention de 3 ans a été passée, entre le VALTOM et la CCI depuis décembre 2022, et entre le VALTOM et la CMA depuis juin 2023. L'objectif est de sensibiliser les artisans et les acteurs économiques à l'économie circulaire. Les origines de cette action de conventionnement sont issues notamment du programme de 2022 à 2027 nommé le Contrat d'Objectif Déchets Organiques et Economie Circulaire (CODOEC).

Pour la CMA, les actions 2023-2024 prévues portent sur :

- Des diagnostics individuels sur le tri et la réduction des déchets, 50 diagnostics prévus auprès d'agriculteurs et d'artisans ;
- Une sensibilisation collective sur les déchets par des pairs, des visites de site, des informations sur l'utilisation de la déchèterie et la filière de réemploi du BTP, information sur les éco organismes et sur le tri à la source des biodéchets (une réunion par territoire du Valtom, soit 9) ;
- La promotion des artisans réparateurs ;
- La promotion par la CMA des solutions circulaires du territoire à ses artisans adhérents.

Pour la CCI, les objectifs de la convention sont similaires.



LA THÉORIE DU DONUT : UNE INSPIRATION AUSSI POUR LES POLITIQUES LOCALES

La théorie du Donut a été proposée par l'économiste britannique Kate Raworth pour répondre aux différents enjeux actuels. Son fonctionnement est simple, la partie centrale du donut est l'espace juste et sûr pour l'humanité, le bon équilibre à avoir pour une économie circulaire, inclusive, et durable. Plus nous nous penchons sur les rebords extérieurs, plus nous atteignons les limites environnementales de notre planète, tels que les changements climatiques. Plus nous nous inclinons vers l'intérieur du donut, plus nous atteignons le plancher social dans lequel les limites relèvent des besoins sociaux essentiels tels que l'éducation.

Plus qu'une théorie, le Donut est un outil concret qui permet aux collectivités et aux entreprises du territoire de repenser leur trajectoire et d'orienter leurs actions, afin d'opérer ce changement de paradigme nécessaire pour l'émergence d'une économie circulaire, régénérative, intégrée à la société et à la biosphère.



source : OXFAM France

[LIRE LA SUITE DE L'ARTICLE SUR ECLAIRA.ORG](https://www.eclaira.org)

Actualités de la communauté

- Si vous avez raté la 1ère rencontre des territoires engagés en économie circulaire: [\[VIDÉO\] Première rencontre Territoire Engagé Transition Écologique en Économie Circulaire Auvergne-Rhône-Alpes](#)
- Si vous avez raté la web-rencontre: [\[REPLAY\] Web-rencontre - Le rôle des collectivités dans les démarches d'Écologie Industrielle et Territoriale](#)
- Prochaine rencontre des collectivités engagées en économie circulaire: le [13 février 2024 : Parlons Textile ! Des solutions locales pour répondre aux problématiques des Textiles collectés par les collectivités](#) avec la visite du site de Nouvelles Fibres Textiles à Amplepuis (69) et les Tissages de Charlieu (42)

Évènements en AURA

- 24 janvier 24: ["Cap sur la sobriété" : Un parcours en 5 étapes au Jardin Culturel de Riom](#)
- 6 février 24: [Journée de l'économie circulaire pour la filière mécanique régionale](#)
- 8 mars 24 : Un [nouveau cycle de webinaires](#) pour partager les retours d'expériences et mieux prendre en compte la biodiversité dans les projets de construction, rénovation et aménagement !

BOITE À OUTILS



ADEME OFFRES ET OUTILS SUR LA TE

- Une [plateforme dédiée](#) à la transition écologique des collectivités
- L'offre aux [collectivités](#) de l'ADEME en Auvergne-Rhône-Alpes
- L'offre aux [entreprises](#) de l'ADEME en Auvergne-Rhône-Alpes

ACCOMPAGNEMENT AU CHANGEMENT DE COMPORTEMENT

Formation ADEME

- [Adapter sa communication et convaincre](#) : le 7 mars 2024 à Lyon
- [Maîtriser les bases du référentiel économie circulaire](#) : le 23 mai 2024 à Lyon
- [L'intelligence collective au service des Territoires](#) : du 28 au 29 Mai 2024 à Annecy et d'autres dates ailleurs en France.
- [Accompagner le changement de comportement individuel](#) : des dates à venir en AURA
- [S'engager dans une politique territoriale de sobriété \(distanciel\)](#) : 26 mars 23
- [Animer et engager son écosystème dans le cadre du programme Territoire Engagé](#) (Chambéry): 24 sept 23

Le [guide complet des dispositifs/outils d'accompagnement au changement de comportement](#) : Il est possible de faire une recherche pour filtrer uniquement les dispositifs liés à l'EC.

[L'atelier EcoFrugal](#) propose des parcours reliant plusieurs ateliers: des ateliers gratuits pour les citoyens, une offre entreprise / collectivité pour les dirigeants, responsables RH et RSE qui souhaitent accélérer la transformation écologique de leur organisation en impliquant leurs collaborateurs.

[L'opération Osez Changer](#), pour accompagner des ménages vers une consommation responsable. Un essaimage est initié sur certains territoires.

ÉCOLOGIE INDUSTRIELLE ET TERRITORIALE

[Écologie industrielle et territoriale : le guide pour agir dans les territoires](#)

Les [REPLAY EIT d'ECLAIRA 2021 et 2022](#): BIOTOP – éco-réseau d'entreprises, INNOVALES - Pôle territorial de coopération économique, Bioraffinerie de Pomacle-Bazancourt, Naturopôle Nutrition Santé, DYNACITE, Vienne Condrieu Agglomération...

[Pérennité des démarches d'EIT en France](#)

[Écologie industrielle et territoriale, un outil au service des territoires - ADEME, 2019](#) (inscription gratuite à la [communauté EIT ECLARA](#) nécessaire)

[COMETHE](#): plateforme d'outils d'aide à la décision pour la mise en œuvre de l'écologie industrielle et territoriale

[Référentiel ELIPSE](#) pour l'évaluation des performances des démarches d'écologie industrielle et territoriale, Orée

[ADALIE](#), l'outil EIT créé par MACEO pour mieux se lancer

contact : christele.fierobe@ciridd.org